

Azzati en el Congreso

La Liga catalanista y la opinión valenciana

DEFENSA DE NUESTRA PERSONALIDAD REGIONAL

He aquí el discurso que el diputado por Valencia pronunció en la sesión que el Congreso celebró el día 26 del actual:

El Sr. PRESIDENTE (Ara Boronat): El Sr. AZZATI tiene la palabra para alusiones.

El Sr. AZZATI: No es el estado de la Cámara a propósito para que yo me entretenga haciendo un discurso sobre un tema tan delicado como el del regionalismo, pero son diversas las invocaciones que se han hecho al nombre de Valencia en el curso del debate y tantas las veces que he pedido la palabra para intervenir en el mismo que si en una ocasión que se me presenta no lo hiciera, hasta creería perder mi derecho. Voy a hablar de cómo se siente el regionalismo valenciano, lamentando la importancia de las palabras, singularmente por mis compañeros los periodistas, a quienes voy a someter a un nuevo martirio. Creedme, pues, que es un deber y un deber inaplazable, como es decir en términos vulgares, socorridos y mandados, que no puedo dejar de cumplir con él y me lanzo a la obra.

Señores, yo he escuchado con asombro y con admiración—quiero confesarlo—el discurso de vuestro jefe el Sr. Cambó, con admiración, porque no cabe duda, no hay que negarlo (negarlo sería una desatención), que el Sr. Cambó se ha labrado desde el Parlamento español una posición política contra el criterio de todo el Parlamento, lo que supone en el Sr. Cambó condiciones excepcionales. Contra él late constantemente la prevención de todos nosotros; hay que confesarlo, pero ser el portador de ellas mismas, late también la protesta. Las mismas doctrinas del Sr. Cambó mantendrán por otros representantes en estas Cortes produciendo menos alarma en los espíritus y menor inquietud en la opinión.

¿Razones de esto? He aquí una de ellas: mucha importancia: los términos en que el Sr. Cambó se produce. Cuando el señor Cambó se dirige en esta Cámara como representante del regionalismo de las derechas catalanas, lo hace siempre a título de una alfiler que pugna con nuestro sentimiento humilde, quizá por el hecho de que nosotros provenimos de castellanos. Cuando el Sr. Cambó habla del regionalismo reaccionario de Cataluña, lo hace invocando una personalidad superior, un espíritu superior, un pensamiento superior y un pensamiento superior. Y cuando el Sr. Cambó termina de hablar, de desarrollar su discurso, la sensación que permanece en el espíritu de todos los diputados no catalanistas de la derecha es la de que ha querido inferir una ofensa al resto de los españoles, considerando que el resto de España es de un sentimiento inferior, de un pensamiento inferior y de una personalidad inferior.

Claro es que hay momentos (yo los he experimentado así), en que el sentimiento de patria ciega se subleva ante los gestos y las palabras de lenguaje del Sr. Cambó; yo he querido algunas veces interrumpirle, y no lo he hecho porque me gusta orle con todo género de respetos, leer después sus discursos y comentarios, como los he comentado, pluma en mano, en diversos periódicos de España. Quise algunas veces interrumpirle porque me subía la indignación a los labios; os lo digo con toda franqueza: no he comprendido, siquiera la situación vuestra como monárquicos, su protesta de ninguna naturaleza.

Conservo algunas de sus afirmaciones porque me interesa hacer constar en el Parlamento lo siguiente: como propagandista republicano, como propagandista republicano, muchas veces he tenido necesidad, y aun sin necesidad, por exaltación del sentimiento, he defendido estas inclinaciones del espíritu y estas convicciones, llevándolas, según el criterio del fiscal de su majestad, a términos demasiado vivos para ser tolerados por las leyes.

Yo no he atentado jamás a la unidad de la patria, jamás he escrito contra ella; he escrito contra el régimen, pero el régimen está siempre por debajo de la patria, como todos vosotros sabéis, y sin embargo, no he querido jamás jamás contra la patria, de la cual pudiera inferirse una ofensa por la cual pudiera inferirse un atentado a esta unidad y a esta intangibilidad de la patria, aun habiendo atacado solamente al régimen, vosotros me habéis llevado a la cárcel, conservadores y liberales, trece veces, que las llevan mis hijos muy bien contadas. Y verdaderamente, después del discurso de vuestro respetabilísimo jefe, de vuestro cultísimo jefe, después de haber escuchado algunas de sus afirmaciones, yo me preguntaba, con asombro, qué diferencia existe en la aplicación de la ley, porque veo libre todavía al señor Cambó (claro es que no pido que le lleven a la cárcel), ya que en su discurso, en lo fundamental, en lo esencial, no ha hecho nada más ni menos que atacar a los fundamentos de la patria.

Hay algo más grave todavía en el discurso del Sr. Cambó, porque es demasiado inteligente, sobradamente inteligente para que no pueda dar a cada una de sus palabras cuando se traducezcan ante la opinión. Pasaba también por mi mente el nombre de Ferrer. ¿Qué extraño que lance este nombre en la tribuna, que pueda suponer una discrepancia, una discrepancia en esta apacible discusión que sosteníamos. Recordaba yo el nombre de Ferrer, y el fulgurante de Ferrer, a propósito de que se le procesó y se le condenó en un proceso, se haya podido aportar algún

yo creo, no irradamente exacto. Si en esta tribuna hubiese algún error, tengan la completa convicción los diputados regionalistas que me hacen el honor de escucharme que yo rectificaré inmediatamente, porque no me anima el propósito de imputarles a ellos actitudes que todos los españoles deben combatir.

Pero las palabras del Sr. Cambó a los espíritus un tanto suspicaces, y yo confieso que lo soy en estas materias de amor a España, comienzan por producirnos inquietudes, como produce inquietudes en el resto de la nación. He aquí la gravedad de las palabras del Sr. Cambó, señores regionalistas: la repercusión de las palabras del Sr. Cambó en provincias, donde no existe el regionalismo político, y por eso el otro día oímos hablar a un representante de Burgos del regionalismo de allí.

Pero es más; es que yo creo, señores regionalistas, que agraváis la situación del problema; es que yo me atrevería a negar que el problema existe en la forma que vosotros decís. Yo no dudo que en Cataluña existe un sentimiento regionalista profundo, como existe en Valencia. En Valencia somos tan regionalistas como vosotros; nosotros en nuestras relaciones locales hablamos nuestro dialecto, nos expresamos en valenciano, sin embargo de lo cual estimamos que se eleva a nuestras familias y a nuestros hijos a un sentimiento de cultura superior al enseñarles la lengua castellana con preferencia a la valenciana. Es muy posible que vosotros creáis que hay diferencia entre un dialecto como el valenciano, y una lengua tan rica, tan maravillosa, tan incomparable como la castellana; y que no hay esa diferencia comparada con el catalán, porque el catalán es una lengua tan rica y de ropas y galas tan luminosas como el castellano; pero yo tengo el derecho de negarlo y de decir que cuando se llega a labrar por un idioma como el valenciano, es cuando ese idioma ha podido aportar a la patria en que el idioma vive algo glorioso, algo que debe inmortalizarse en el porvenir: cuando con ese idioma se ha llegado a grandes descubrimientos y grandes obras; y con el vuestro, al menos en España no se ha llegado (yo yo conozco la Historia de España y la de Valencia, y la de Cataluña) más que con el castellano, y (El Sr. Llosas: Y con el catalán.) Lo que el catalán aportó de inmortal a la Península ibérica, o a las demás provincias de Iberia, como vosotros decís. (El Sr. Seoane: Ya verá su señoría que yo no interrumpo para hablar del gallego.)

No me refiero en nada, al gallego, me refiero a la actuación de los catalanes, señor Seoane. Es más: ¡si yo hubiera preferido que no quedase una voz regionalista que no resonase, para que aquí se explicasen espiritualmente los sentimientos de cada una de las regiones! (El Sr. Seoane: ¿A dónde íbamos a llegar por ese camino?)

El Sr. PRESIDENTE: Continúe el señor Azzati.

El Sr. AZZATI: Señor presidente, cuando sea la hora termino y confío mañana.

El Sr. PRESIDENTE: Entonces será mejor suspender la sesión, si va a continuar su señoría mañana.

El Sr. AZZATI: En diez minutos terminaría.

El Sr. PRESIDENTE: En ese caso continúe su señoría, pero no recija todas las interrupciones.

El Sr. AZZATI: Claro es, señores diputados, que al negar a la lengua catalana las condiciones de universalidad que tiene la castellana, estoy seguro de que digo una banalidad. Hasta los mismos catalanes no pueden tener la pretensión de que su habla haya conseguido en el mundo ni aquel mérito, ni aquella ponderación, ni aquel mérito de la lengua castellana. En la civilización ibérica, si así pudiéramos decirlo, si tratáramos para expresarme, en la civilización ibérica, en lengua catalana no habéis inventado nada grande. Lo digo y lo sostengo, apoyándome en la Historia y lo discutiremos con los regionalistas cuando ellos quieran. (El señor Morera: No a las nueve y media de la noche.)

Yo estoy sentando afirmaciones en mi discurso, como no tengo prisa, si vosotros la tenéis, podemos suspender la sesión y comenzar mañana; es más, preferiría continuar mañana porque tendría auditorio más numeroso. Ya veis cuán poca es en mi la vanidad; el número de hombres dispuestos también al sacrificio de escucharme.

El genio de un pueblo yo entiendo que no está en su lengua, sino en sus actos, en sus obras. Desde este punto de vista, claro es que nosotros, y yo, valenciano y republicano, menos, no hemos de negar el derecho perfectísimo de hacer el uso que tengáis por conveniente de vuestro idioma, y aunque yo os lo negase, no dejaría de existir ese derecho; pero lo que sí debemos negar es la cooficialidad de vuestra lengua con la castellana. Si se os concediera, los valencianos pediríamos en seguida la cooficialidad de nuestro dialecto, que podrá no ser tan rico como vuestra lengua, pero que no debe ser pobre cuando en la vida regional nos basta, sin necesidad de acudir a otras lenguas para poderlos expresar. Los gallegos también pedirían con el mismo derecho la cooficialidad de su lengua, y los vascos la de la suya. Ello, además de producir un conflicto poliglotal del que yo se había ni tenía sospecha, produciría grandes perturbaciones en la vida nacional, y daría lugar, frecuentemente, a casos como el que recordaba el Sr. Dova de aquella carta que el Sr. Cambó escribió en catalán a un magistrado, el cual le contestó en vascuense: Ni el uno ni el otro se entendieron.

El problema catalán conforme lo ha planteado el Sr. Cambó no existe. Su señoría ha pintado ese problema en unos tonos trágicos y negros, con el propósito de arrancarnos a vosotros (señalando al Gobierno), a vuestra fidelidad concesores (entendido bien) que no pueden ser especiales para Cataluña, porque nos levantaríamos entonces todas las regiones contra vosotros. Si vos-

otros concedéis la autonomía regional a Cataluña, que lo dudo, las demás regiones la solicitaríamos también. Ni el Gobierno liberal ni ningún Gobierno puede conceder especialidad ninguna para ninguna ciudad española ni para ninguna región española, porque las demás regiones tenemos el mismo derecho al reconocimiento de nuestra personalidad que pueda tener Cataluña.

Cataluña puede hablar, por vanidad en las palabras, en nombre de un pensamiento superior; pero Valencia tiene derecho a negar tal superioridad, y razonaré mi negativa. Valencia no puede admitir la superioridad de Cataluña, porque no existe ni ante la Historia, ni ante el Arte, ni en las Letras, ni en las Ciencias, ni en ningún ramo del pensamiento y de la actividad, ni en ninguna orientación de la energía mental. Valencia no puede consentir que se hable en el Parlamento español de ninguna región superior a ella, porque no existe ninguna que lo sea ni por su producción, ni por su inteligencia, ni por su patriotismo; y esta última no es en ella tan noble, grande y bella como no puede admitir que al parangonarla con cualquiera otra región se la declare inferior.

Supongo que la libertad de Cataluña no la otorgaréis, y ¡pobre Cataluña si vosotros otorgáis la libertad como la pide el señor Cambó! Entonces la libertad habría desaparecido; Cataluña sería esclava de las derechas políticas de aquel país. Si vosotros concedéis una amplia autonomía, como se pedía en el discurso del Sr. Cambó, las libertades de Cataluña habrían desaparecido; entonces las crisis políticas en Cataluña serían más crueles, porque no se puede otorgar la libertad de una región a hombres que no tienen más que un sentido derechista en el gobierno de los pueblos.

He aquí por qué son sospechosas las palabras del Sr. Cambó; he aquí por qué desconfío la opinión española de vosotros, señores catalanistas. Creéis que, al plantear en esa forma el problema ante el Parlamento, obráis en beneficio de Cataluña, y vosotros la atención acerca de la obra suculda, fatal para Cataluña que estáis haciendo. Con vuestros discursos, y vuestras sospechas y suspiradas en toda España, es lógico que esas suspicacias vayan tomando cuerpo de día en día, y vayan cristalizándose, en tales términos en el resto de España, que, cuando habléis, aunque vosotros lo hagáis movidos por sentimientos nobles y elevados, se os tiene por enemigos de la unidad de España, y aun de España. He aquí por qué os llamo la atención acerca de la gravedad de vuestras palabras; sin querer, aparecéis como enemigos de España. Sin que yo diga que lo sois, lo que digo es que el resto de la nación está muy próxima, por ellas, a calificaros, más o menos embosadamente, de separatistas.

Yo ya acabar; el sentido del regionalismo valenciano, esto falta que os diga, el sentido del regionalismo valenciano, es el de una protesta, que no puede ser elocuente porque es más, pero que es una protesta elocuente contra la expresión, contra el modo, contra la forma, contra el espíritu del discurso del señor Cambó; el regionalismo valenciano no tiene para los Gobiernos palabras de clemencia tampoco; el regionalismo valenciano ha realizado muchas veces un trabajo de crítica contra el Poder central, y ved si es grande, si es noble, si es hondo el amor de Valencia a España, señores regionalistas, que yo quisiera que tomáseis nuestro ejemplo y que lo siguierais.

Valencia necesita 500 escuelas más, no he otorgado todavía; Valencia tiene las peores carreteras de toda España; las obras del puerto de Valencia no pueden realizarse o se interrumpen a cada paso porque dificultades de carácter burocrático del Poder central las impiden progresar rápidamente; las obras públicas en mi ciudad no pueden adquirir desarrollo de ninguna naturaleza por que las trabas del Poder central son de tal índole que impiden el desenvolvimiento de las energías y las iniciativas que pudieran colocar a Valencia en el lugar que le corresponde; el ferrocarril directo, que celebró poder hablar de esto esta noche ante vosotros, que podría colocar a Valencia a las puertas de Madrid convirtiendo aquel Mediterráneo en continuo mirador donde pudiera asomarse el pueblo de Madrid a aquel mar azul, el ferrocarril directo, que vosotros debierais construir, no puede llevarse a cabo, ya que lo dejáis a los pobres recursos de unos Ayuntamientos aún más pobres que yo lo he tenido medios para sufragar siquiera los gastos del proyecto. Es decir, no tiene, no ha tenido, no sigue teniendo el Poder central completamente abandonados, los pedimos constantemente protección para nuestra agricultura, nuestro comercio, nuestra industria, sobre todo para nuestra agricultura, que pierde sus cosechas, y esa es que es una riqueza más noble, más elevada, más perfecta, que la industria de Cataluña, que en su mayor parte tiene el carácter de importación; exótica, mientras que nuestra riqueza valenciana, nuestra riqueza agrícola, es nuestra, sin raíz extraña, sin ser tributaria del extranjero, y a pesar de esto y de las pérdidas de las cosechas y de vernos continuamente abandonados de vosotros, nosotros pasamos y pasaríamos absolutamente por todo, antes de renegar de la madre patria, antes de renegar de los vuestros, y a pesar del abandono en que nos tenéis, aquí advertir la presencia de un diputado republicano, que jamás ha pedido nada a ningún ministro, que jamás más entre en ningún ministerio a pedir nada, de un republicano impetuoso, indómito y valenciano, que sólo habla en nombre de protección y amparo para Valencia.

Este es el sentido del regionalismo valenciano: Valencia no tolera, Valencia no consentirá en absoluto ninguna concesión especial para Cataluña, Valencia cuando, desde el Parlamento, o mediante la acción de los Gobiernos, o por cualquier otro camino, más o menos subrepticio, se trate de conceder algo a Cataluña, Valencia, la pacífica, la patriótica, hará la misma reclamación para ella. Las concesiones que el Poder central haga a Cataluña, tened entendido que Valencia las reclamará para ella, entendiendo, también, que jamás pondrá Valencia, en sus palabras y en sus acciones, ni uno solo de los del discurso del Sr. Cambó; nosotros nos expresamos aquí siempre con los acentos con que yo lo hago ahora; pero tened entendido todos que es preciso que rectifiquéis vuestros procedimientos en bien de la patria, porque el abandono en que nos tenéis, si no agudiza separatismos engendra separaciones.

Y acabo, señores. Os pido perdón por la molestia que un discurso mío haya podido ocasionar, seguro de que no he podido entreteneros con agrado. No he hecho ni más ni menos que ir hilvanando párrafos inconcebibles sobre algo que me proponía decir, pero lamento que, para cumplir este deber mío, haya tenido que llegar al sacrificio de haberos mortificado a vosotros, lo que siento más que el sacrificio de mi propia mortificación.

La mayor parte de los periódicos de Madrid, en su información parlamentaria, se ocupa con alguna extensión, del discurso del diputado por Valencia.

Algunos colegas le dedican elogios por la valencia y la elocuencia con que atacó a la Liga de Cataluña, conglomerado de elementos clericales, plutócratas y negociantes.

«El Imparcial» dice lo siguiente:

«El Sr. Azzati, en discurso elocuente, censura con toda acritud la conducta que sigue el Sr. Cambó, quien parece que se complace siempre en ofender a España.»

«El Radical» dice lo siguiente:

«Cerca de las diez de la noche terminó la sesión, con un discurso muy enérgico del señor Azzati, en el que fustigó, con rudos tonos, al Sr. Cambó, calificándolo de inductor del separatismo.»

«El País» se expresa en estos términos:

«Con elocuencia y tino, probando sus asertos, arremetió contra Cambó, diciendo que por indicios de exaltación a la rebelión se fusijó a Ferrer, y a Cambó, por excitar a la desmembración de la unidad de la Patria, no le ocurre nada, y que el «leaders» nacionalista dice cosas en castellano que al traducirse al catalán saben a estridencias.»

Cantó al regionalismo valenciano, que se duele de la dejación y olvido de los poderes, pero que no amengua su patriotismo por eso, y anunció que no tolerará privilegios para región determinada.

«¿Quién tenía humor, cabeza y paciencia para estar escribiendo desde las tres y media hasta las nueve y cuarenta?»

«El aplauso habría sido más sonoro, amargo Félix.»

Como decíamos ayer, la Juventud Valenciana, apenas leyó los extractos telegráficos del discurso de nuestro Director D. Félix Azzati, se creyó en el caso de telegrafiar a los señores Cambó y presidente del Congreso, encomendando al primero la defensa de las aspiraciones de aquella entidad y protestando ante el segundo contra la que dijera el diputado por Valencia.

Si la Juventud Valenciana no se moviera a impulsos de la pasión y acaso obedeciendo a estímulos de una política que seguramente nada tiene que ver con el valenciano, creemos que después de leer el discurso en toda su integridad no hubieran suscritos aquellos despachos de protesta, ya que no existiendo realmente los abusos motivos que la produjeron, queda invalidada.

Porque el Sr. Azzati no habló contra el regionalismo valenciano y aún, como se ve, su discurso no es sino un himno a Valencia, a las glorias valencianas, y una exaltación de la personalidad valenciana. Y compareció a ojos cerrados, rotundamente, en nombre de una entidad valencianista, y solicitó a la vez, la defensa de un catalán tan exclusivista como el Sr. Cambó, que defiende intereses en su mayor parte opuestos a los de Valencia, es cosa que no comprendemos. Allí la Juventud Valencianista, con sus exóticas y especialísimas concepciones.

Por otra parte, no ser porque todas las ideas, sean las que fueren, merecen nuestro respeto, ni siquiera nos hubiéramos tomado la molestia de escribir estas líneas. Porque la propia Juventud Valencianista comprenderá que, como fuerza social, no es por ahora cosa que merezca la atención de las gentes.

Los reducidos términos de un anónimo telegrama corresponden perfectamente—caso aún sean excesivamente desproporcionados— a la importancia de aquella entidad.

Señor Director de El Pueblo.

Muy señor nuestro: Agradeceríamos infinito publicara las presentes líneas en el diario que tan dignamente dirige, como contestación a unos jóvenes valencianistas.

Hemos leído casi con indignación, la actitud en que se han colocado los componentes de Juventud Valencianista, formulando cierta protesta, contra el Sr. Azzati, por su hermoso discurso en el Parlamento pronunciado.

Nosotros, que creemos interpretar el sentir de la mayoría de los valencianos, hacemos constar la más firme contraprotesta por tal acto, que va contra quien de veras defiende los intereses y aspiraciones de Valencia.

Sería preferible que los tales jóvenes se dedicaran a combatir las exhibiciones denigrantes del Rosario de la Aurora, la «Egloga» y otras tantas tradiciones vulgares, que escarnecen al pueblo progresivo, en lucha constante por la cultura y la libertad.

Eso sería valencianismo; no las utopías retrogradadas que defienden.

Como desagradajo al telegrama y homenaje al culto diputado republicano Félix Azzati, nosotros proponemos que todo buen valenciano asista a recibir al mismo el día que regrese de Madrid.

¡Demostremos conocer bien quién nos defiende!

Unos ex alumnos laicos.
Repelimos las gracias, señor Director, y quedamos de usted afimos, s. s. q. s. m. e., F. Sanchis Guillén, Miguel Puchol, Julio Macián, S. Marco, L. Mamatamals, Juan Sando, Felipe Puchol y Enrique Presenta. Valencia 29 de Julio de 1916.

Felicitaciones a Azzati

«Azzati: Congreso. Madrid. Vaya un fuerte abrazo de todo corazón por su discurso en favor de los intereses de Valencia. Sus amigos Luciano Campos, Lloréns Solves y Arturo Almar.»

«Azzati: Congreso. Madrid. Leído su discurso de defensa de las ideas e intereses de Valencia, en pleno caso de Unión Republicana de Benimaclet le felicitamos y nos adherimos a la doctrina en aquél expuesta. Por todos los socios, el presidente, Pascual Jovani; el secretario, Ramón Estellés.»

PARTIDO RADICAL ESPAÑOL

La Junta Municipal, reunida anoche bajo mi presidencia, acordó armar teletextona en flusire republicano y jefe del partido D. Alejandro Lerroux, felicitándole por el contenido de su último y magistral discurso pronunciado en el Congreso, y al propio tiempo, consignar su más enérgica protesta contra el inaudito exabrupto de la titulada «Juventud Valencianista», contenido en el telefonema dirigido al reaccionario Sr. Cambó.—El presidente, Francisco Lorente.

DEBATES MUNICIPALES

Sesión extraordinaria

Ayer, a las cinco de la tarde, celebró el Ayuntamiento sesión extraordinaria, bajo la presidencia del Alcalde, Sr. Gurrua.

ORDEN DEL DIA

A instancias del Sr. Mengold vuelve a comisión un dictamen sobre la adopción del modelo de azulejo para la numeración de edificios.

Se acuerda conceder licencias para realizar obras e instalar motores y aprobar ciertos proyectos para la comisión de Mercados.

Conceder un mes de licencia al oficial D. Carlos Navarro, y es designado el oficial D. Juan Zambrana para desempeñar interinamente el cargo de administrador de nuevos arbolos.

Apruébanse otros dictámenes de trámite, y de escaso interés general.

Se acuerda adquirir por subasta 250 pantalones para la guardia municipal, por 5.000 pesetas; que la lámpara conmemorativa del poeta Ausias March se coloque en la fachada de la casa números 5 y 7 de la calle de Caballeros, donde habió el vate valenciano; continuar la perforación del pozo del Palmar hasta una profundidad de 200 metros; modificar las líneas del Plano de Ensanche en el sentido de ensanchar el camino de Tránsitos, en las proximidades de la vía de Utiel y camino de Jesús; aprobar la relación de lo recaudado por timbre de espectáculos en el mes de Mayo, cuyo producto asciende a 8.359,86 pesetas; conceder poderes a D. José María Alburquerque para la gestión y cobro de créditos contra el Estado; aprobar varios dictámenes relativos al arbitrio de Alcantarillado, Aguas sucias, Entradas de carrajes y Rótulos.

Se aprueba el pliego de condiciones para la construcción del camino de Valencia por Benimaclet a Paterna.

Por unanimidad se acuerda que vuelva a comisión el dictamen sobre caducidad de las concesiones para tenderetes en la plaza de Emilio Castelar.

Se da cuenta de un oficio del Gobernador, estimando el recurso interpuesto por el Gremio de bodegones y declarando ilegít el arbitrio denominado «humos al exterior».

A propuesta del Sr. Albiñana se acuerda recurrir en alzada.

Es desestimada una instancia del personal de la Fábrica de Tabacos, solicitando la Banda Municipal para la becerada de hoy.

Se da lectura a una instancia del presidente del Montepío de la Banda Municipal, en que solicita contratar la Banda para la villa de la noche que se celebrará pasado mañana, previo pago del precio de tanta.

Algunos concejales piden reparos, estimando que no debe cobrarse el arbitrio a los profesores.

El Sr. Mira dice que él está compensado, entregando el Ayuntamiento al Montepío una subvención de 500 pesetas.

Así se acuerda. Se aprueban otros dictámenes de escaso interés, levantándose acto seguido la sesión, a las seis menos cuarenta.

ACCIÓN REPUBLICANA

El Cantonal.—Celebrará junta general ordinaria el domingo.—El presidente, José Martínez.

Pulidores

Se necesitan. Padre Jofé, 7, bajo.

AJUSTADORES

Hacen falta buenos operarios de esta clase en los

TALLERES GÓMEZ, GRAO

Se vende

en Moncada, al contado ó a plazos, un chalet con jardín y entrada de carruaje independiente.—Informes oficinas de Telefonos Urbanos, Embajador Vich, 7.

D. José Zulueta en Valencia

Anoche, en el rápido de Madrid, llegó a nuestra ciudad el ilustre publicista D. José Zulueta, acompañado de su señora hija, bella y bondadosa.

Toda la junta directiva del Ateneo Mercantil, numerosos socios de esta entidad y amigos particulares le dispensaron en la estación un grandioso recibimiento y le acompañaron hasta el Hotel Reina Victoria, donde se hospedó.

Luego de la cena, en la que le acompañaron D. José Albiñana Mompó y D. Julio Gil recorrieron el centro de la ciudad y el ensalzamiento, quedando D. José Zulueta sorprendido de las importantes mejoras realizadas.

La conferencia que dará hoy a las once en el Ateneo Mercantil, será realmente interesantísima para los intereses económicos de nuestra región.

El problema agrario es indudablemente el nervio, el alma de nuestra vida nacional, casi circunscrita hoy a la producción agrícola.

ECOS

Los empleados municipales

Como mañana no disponga la Alcaldía el pago de las nóminas de empleados, ocurrirá que entraremos en Julio, debiéndonos el Ayuntamiento dos meses de haber a muchos honrados padres de familia, que no cuentan con otros medios de vida que el triste sueldo.

El Alcalde, naturalmente, explica el retraso diciendo que la falta de ingresos no ha permitido pagar siquiera la nómina de Mayo, pero el hecho no tiene justificación, porque la nómina y debido a haberse un esfuerzo.

Sobre todo para satisfacer los haberes más modestos del personal, que no encuentran ya quién le fie.

No creemos que estos retrasos guarden relación con el propósito de arrastrar el cobro de determinados arbitrios, porque el recurso, sobre ser torpe, resultaría contraproducente.

Ampliando las noticias que ayer dábamos acerca de la reunión de jefes de minoría con el Alcalde, se dijo ayer en la Casa Consistorial que pasado mañana sábado será disminuido el número de volantes en un 75 por 100, creándose inmediatamente las brigadas permanentes.

Decomisos de pan

Pan decomisado por el presidente de la comisión de Mercados el día 28 de Junio: A Marceño Vivó, Santa Teresa, 3, dos piezas de 500 gramos, de forma no autorizada.

A Domingo García, Pintor Domingo, 3, cinco piezas de 500 gramos, de forma no autorizada.

A la viuda de Pascual Alcocer, Carda, 2, ocho piezas de 180 gramos, de forma no autorizada.

A Vicente Mauri, Cuarte, 54, dos piezas de 500 gramos, de forma no autorizada.

A Manuel Peis, Cuarte, 5, ocho piezas de 200 gramos, cortas de peso.

Horno de la calle de Cuarte, 54, 12 piezas de 500 gramos, cortas de peso.

Las casetas del Mercado Central

Terminada ayer tarde la sesión del Ayuntamiento, se verificó una reunión en el salón de la Alcaldía, a la que asistieron los cortantes que han de ocupar las nuevas casetas del Mercado Central.

Del resultado de esta reunión se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«Presididos por la sub-comisión municipal respectiva, se han reunido en la Casa Consistorial todos los cortantes poseedores de tablón en arcos pósticos del Mercado Nuevo».

Los reunidos han conferido facultades a una comisión designada en el acto por ellos, representando a todas las secciones de dichos pósticos; y seguidamente los comisionados, después de amplia deliberación, han llegado a acuerdo completo respecto a la asignación y distribución de las casetas de la valla de las obras del Mercado Central, y el convenio se ha consignado por acta que han firmado los comisionados, con los representantes del Ayuntamiento, Sres. Brau, Blasco y Ocaña».

Más carne decomisada

Por una parte de la banda de vigilantes sanitarios a las órdenes del jefe Sr. Cantut, fué decomisado ayer en el domicilio del cortante Hermenegildo María Salvador (Cape Mayor de Narar) un cerrotero, con peso de 15 kilos. La res fué sacrificada tres horas después de haber visitado al cortante el veterinario municipal, y cuando se puso a la venta la carne se verificó el decomiso.

Conducido el cerrotero a la Administración, se hizo constar en acta que hará unas dos semanas le decomisaron al mismo cortante varios kilos de carne».

El discurso de Domingo

Por lo avanzado de la hora en que terminó el acto celebrado en la Fraternidad Republicana, aplazamos hasta mañana la reseña del mismo, con el magistral discurso pronunciado por el diputado a Cortes por Tortosa, don Marcelino Domingo, a quien damos nuestra cordial bienvenida.

Lo del vapor «Comercio» y el patriotismo

Un colega dió ayer la noticia, por nosotros publicada el día anterior, relativa a lo ocurrido respecto de los vapores «Comercio» y «Ruiz Capdepon», de la compañía Ferrer Peset Hermanos.

El aludido periódico intenta justificar su silencio del martes diciendo que llamó por razones de patriotismo y accediendo a determinados ruegos. De no llevar la cosa a regiones tan altas como las del patriotismo, nada diríamos; pero razonando de ese modo

no parece sino que El Pueblo, único que publicó tales noticias, acompañadas de una extensa e importante información, pecó de antipatriota.

Nada de eso. La noticia del «Comercio» no era de la redacción precisamente, sino de nuestro activo corresponsal en Madrid. Y que en la corte era conocida lo prueba el hecho de que la publican varios periódicos madrileños llegados ayer a Valencia y uno de ellos, «El Liberal», da una detallada información remitida desde Alicante. Y lo del «Ruiz Capdepon» era conocido de cuantos viven en el Puerto, ya que a presencia de todos aquellos vecinos fué descargado el plomo; pero además también se publicó en Madrid.

Y siendo todo esto verdad ¿no era inocente —sobre constituir un defecto de información— callar en Valencia lo que se sabía en el resto de España y había de saberse a las 24 horas en nuestra misma ciudad, si es que antes el hecho no hubiera sido ya conocido? Conste, pues, que nuestro patriotismo no ha sufrido quebranto, por ahora.

Creemos que lo propio ocurrirá en adelante.

Comité de sociedades obreras del Puerto

Convocatoria importante

Se convoca a una reunión magna de directivos de todas las sociedades del distrito del Puerto para el próximo domingo, a las cuatro de la tarde, con objeto de tratar de la conveniencia de acordar el paro secundando la huelga de los obreros del mar.

El Comité.

¡Por la justicia!

Por los presos de Cenicero

Proletarios, hombres de alma noble y justiciera, hombres que amáis el bien de vuestros semejantes: acudid al gran mitin pro-presos de Cenicero que tendrá lugar hoy 28, a las nueve de la noche, en el local del Ideal de La Unión Republicana del vecino pueblo de Burjassot.

El objeto de este mitin es para pedir la libertad de nuestros hermanos, de nuestros compañeros presos de Cenicero, escarnecidos y hollados por el caciquismo riojano. A estos campeones de estos infelices del hierro estos pide por un Consejo de guerra la fatídica sentencia de tres penas capitales; no habiendo cometido otro delito que el pedir más pan para ellos y para sus familias y el respeto de su legítimo derecho a la vida.

Ciudadanos: acudid a este acto, si no queréis que pese sobre vuestras conciencias el odio de unas víctimas inocentes sacrificadas por el verdugo para aplacar la sed de sangre del caciquismo rural.

Considerad que, si bien ayer en Cullera, Alcañal del Valle, Benagüel y tantos otros que sería interminable el enumerar hoy, en Cenicero y la Unión donde se ametralla al pueblo hambriento, mañana quizás será sobre nosotros donde dispare la fuerza armada al servicio del caciquismo.

Ciudadanos, hombres justicieros, obreros: acudid a este acto y demostrad con vuestra presencia el odio que os inspira el imperio del caciquismo!

El Comité pro-presos Cenicero.

Conferencia de Pigmalión

El astrónomo Pigmalión dará una conferencia el viernes en el Casino «El Cantonas». Desarrollará el tema «Cometas y estrellas fugaces».

Casa de la Democracia

En cumplimiento del artículo 43 del vigente reglamento, se convoca a junta general ordinaria para el día 2 del próximo mes de Julio, a las once de su mañana.

Se saca a concurso el servicio de café y restaurant del pabellón que dicho centro instalará en la feria el año actual.

El pliego de condiciones está de manifiesto en la conserjería del mencionado centro.

Valencia 27 de Junio de 1916.—El presidente, Ricardo Samper.

Conferencia en el Ateneo Mercantil

En este importante centro dará hoy, a las once de la mañana, una conferencia el diputado a Cortes D. José Zulueta.

Versará acerca de «El problema agrario en España, materia en la que el conferenciante posee excepcionales conocimientos».

El Sr. Zulueta llegará hoy a nuestra ciudad.

Conferencia en Puella de Vallbona

En vista del buen éxito alcanzado en su primera conferencia el inteligente propagandista Francisco Llobregat Martínez, dará otra el domingo a las cinco y media de la tarde en el triángulo de Puella de Vallbona, organizado por la Sociedad de Trabajadores del Campo de esta población.

Desarrollará el tema «El obrero y la taberna».

Al acto, que será público, quedan invitados los obreros de los pueblos cercanos.

ESTADO DE SILVETI

Persiste la gravedad del herido, pero a medida que va pasando el tiempo, aumentan las esperanzas de salvarlo.

El doctor Ferrer Peris, encargado de la sala donde se halla Silveti, dijo ayer mañana el siguiente parte facultativo: «A las ocho de la mañana se le ha renovado el apósito. El aspecto de la herida es bueno; el pulso ha disminuido de frecuencia (120 pulsaciones); temperatura, 37 grados y 4 décimas; no hay tanta disnea; la respiración es más amplia; ha disminuido la sed. No obstante, y aun habiendo obtenido esa remisión, continúa la gravedad. Se le ha prescrito alguna forma de leche fresca, mezclada mas veces con infusión de cebada y otras con café».

Anádase a esto el haber disminuido notablemente la hemorragia, y se comprenderá el fundamento de los optimismos, que ayer se acentuaron entre cuantos asisten al enfermo. Este sufrió a última hora de la tarde una ligera agravación, que desapareció por la noche, pasándola relativamente tranquilo y tolerando el alimento líquido que le dieron durante el día.

A media noche, la temperatura era de 38, las pulsaciones 112 y 42 las respiraciones.

Estado general, bueno dentro de la gravedad.

Hablado con el doctor Ferrer Peris confirmó las noticias satisfactorias, y de sus palabras deducíase que el supuesto propósito de hacer una transfusión de sangre no es otra cosa que una fantasía, como igualmente la aplicación del suero fresco de sangre humana.

Muy de veras nos alegramos de que haya desaparecido el peligro inminente que hacía temer un fatal desenlace para el desgraciado y valiente Silveti.

Noticias varias

La comisión de Gobernación de la Diputación provincial se reunirá mañana, con todos los diputados que quieran asistir, para continuar ocupándose del asunto del teatro Frinçpal.

En la Caja de la Diputación provincial, se recaudaron ayer las siguientes cantidades, por contingente: Del Ayuntamiento de Masamagrell, 1.091 pesetas; Rocafort, 85; Rafelbuñol, 400; Albalat de Segari, 300; Montichelvo, 315,75; Real de Gandia, 400; Benageber, 50, y Sinarcas, 300.

Han sido nombrados maestros interinos: De Polinà, D. Gregorio Cois; de Sierra Engarcerán, D. Simón Pedrola, y de Mondóvar, D. Jaime Soler.

El Gobernador ha recibido un telegrama del ministro, recordando a los directores de puertos, médicos habilitados y alcaldes de pueblos de la costa, que sin desatender los deberes de actos humanitarios en salvamento de naufragos, procedentes de barcos torpedeados, pongan gran cuidado en la defensa sanitaria a nuestro territorio, amenazado por esos medios, de ser invadido por cualquiera enfermedad pesicilencial, reinante en los países beligerantes y campos de concentración de prisioneros.

El Gobernador ha ordenado inmediatamente a los directores y alcaldes interesados el cumplimiento de este importante asunto, con carácter de preferente.

A propuesta de la Inspección provincial de Sanidad, el Gobernador ha dispuesto que las vacaciones por las tardes, en las escuelas nacionales de la provincia, den comienzo el 1.º de Julio.

El secretario de la Diputación provincial, cumpliendo lo preceptuado en las disposiciones legales vigentes, ha remitido hoy a la Junta Provincial del Censo certificación expresa de los que han desempeñado el cargo de diputado provincial por los distritos de Alcira-Alberique y Chelva-Villar, durante los últimos veinte años. Dicha certificación se insertará en el «Boletín Oficial», correspondiente al día de mañana.

Nuestro estimado y particular amigo el joven letrado D. Rafael Montesinos, se ha doctorado en Derecho, realizando un trabajo notabilísimo, que ha merecido elogios de los profesionales.

Felicitamos al Sr. Montesinos; y a sus padres, por el éxito obtenido, deseándole muchos triunfos en su carrera de jurista.

Ayer circuló con insistencia el rumor de que un importante desbordamiento de las aguas del mar en la playa de Levante había inundado por completo el teatro Serrano, causando graves desperfectos, aun cuando por fortuna no habían ocurrido desgracias personales.

Después, la noticia no ha sido confirmada. El teatro Serrano sigue en pie y lo que es más importante se dispone a abrir sus puertas el día 1.º del próximo Julio convertido en espléndido Music-hall. Hay gran número de asistentes preparados; entre ellos la famosísima tonadillera «Preciosilla» que es artista de extraordinario buen gusto.

La entrada al concierto será por consumación. Un espectáculo en aquellos jardines, a orillas del mar, con deliciosa temperatura, forzosamente ha de obtener gran éxito.

Celebraremos que lo de la inundación no se haya confirmado y esperamos que será el público quien inundé aquella amplia y elegante sala de espectáculos.

CATARROS.—Elixir Gomenol Climent.

Las oposiciones de la asignatura de Solfeo de la clase del Sr. Sosa de concurso a premio verificadas en el Conservatorio de Música y Declamación de Valencia, fueron calificadas los opositores como a continuación se expresa:

Alumnos.—Primer curso: Manuel Benlloch, primer premio, por unanimidad; Vicente Gil, segundo premio, por unanimidad; Vicente Leandro, tercer premio, por unanimidad.

Alumnas.—Primer curso: Consuelo Puchades, primer premio, por unanimidad; Florencia Nadal, segundo premio, por mayoría; Josefa Gracián, tercer premio, por unanimidad.

Segundo curso: Cristina Barranco, primer premio, por mayoría.

Tercer curso: Azucena Planas, primer premio, por mayoría; Juana Buigues, segundo premio, por unanimidad; Remedio Moré, tercer premio, por unanimidad.

Cuarto curso: Anita Sánchez, primer premio por unanimidad.

Las oposiciones que tendrán lugar el viernes del 30, corresponden a las asignaturas de Nociones de Armonía y Formas Musicales, clase del Sr. Peñarroja.

TOS.—Elixir Gomenol Climent.

Anoche llegaron los especialistas Tortosa é hijo; los que desean curar de la hermia ó quebradura aprovechen su estancia en esta.

RADIUM INSTITUTO HISPANO SUIZO. —Sin Vicente, 16 y 18 (entrada Chofrens, 3), teléfono 600. Desde el día 1.º de Julio y durante los meses de verano, las horas de consulta serán de nueve a once de la mañana.

JABON ZOTAL.—Para curar todas las enfermedades cutáneas como Herpes, Caspa, Grietas, Pecas, Espinillas, etc. Sin rival para lavar los niños. Venta farmacias y droguerías.

Ha llegado a Valencia, hospedándose en el hotel España, el acreditado especialista en la curación de las hernias señor Vidal, director de la respetable y conocida casa de Barcelona, Vidal hermanos, dedicada a la curación radical de estas complicadas enfermedades, conocidas por quebraduras (tendaduras).

Como dicho señor sólo permanecerá en Valencia hoy y mañana viernes, recomendamos a los pacientes no dejen de visitar

LOS HERPETICOS, ARTRITICOS

escrofulosos, debilitados orgánicos, los que sufran afecciones catarrales del aparato respiratorio, dispepsias gastro-intestinales, estreñimiento y toda clase de enfermedades de la piel, por rebeldes que sean, encontrarán una curación rápida é inmediata tomando las sin rivales y milagrosas AGUAS y BANOS de

PARACUELLOS DE GILOCA (GALATAYUD)

Aguas clorurado-sódicas, sulfurosas, magnesianas, premiadas con GRAN DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO. De eficacia probada para las enfermedades antes mencionadas, siendo de efectos osmóticos, aun en los casos crónicos. Recomendadas por todas las eminencias médicas. Grandes reformas en el Balneario Hotel con todo el confort moderno, teléfono y telegrafo, luz eléctrica, timbres, caderas las eminencias médicas. Grandes reformas y completos gabinetes para aplicaciones hidroterápicas y cámara de instalación difusa para afecciones de tefacción por agua caliente, magníficos y completos para excursiones y recreos. Espléndidos jardines, atracciones de todas clases. Abierto desde 1.º de Junio.—Los bronquios y pulmonares. Coches para excursiones y recreos. Espléndidos jardines, atracciones de todas clases. Abierto desde 1.º de Junio.—Temporada oficial: Del 15 de Junio al 30 de Septiembre.—Coches a todos los trenes a las estaciones de Galatayud (20 minutos al Balneario) y a la de Paracuellos, en la línea del Central de Aragón.—Informes, al propietario Felipe García Serrano. En Valencia, Sr. Blasco, Pasaje de Monistrol, 4, 6 y 8.

RAYOS X RADIUM

del Dr. BATLÉS (antes del Dr. Galatayud)

Reconocimiento del CUERPO HUMANO por los RAYOS X

Tratamiento especial del

Cáncer, Ulceras malignas y Tumores

Enfermedades de la Piel.—Cáncer, Lupus, Acné, Tiñas, Verrugas, Pelos, Manchas, etc.

Enfermedades de la Mujer.—Flujos, inflamaciones de la matriz, Tumores, Desarreglos menstruales.

Enfermedades nerviosas.—Neurastenia, Histerismo, Parálisis, Neuralgias, etc.

Reumatismo, Gota, Diabetes, Obesidad, Anemias, Raquitismo

Consulta y tratamiento: De 10 a 2 y de 5 a 7.—Calle Amorós, 31 (Challán Pizarro)

Advertisement for 'El Jabón' soap, featuring an image of a soap box and text: '¡SEÑORA! EL JABÓN: Es el mejor y más económico para lavar la ropa. Se vende en todos los buenos establecimientos de ultramarinos, comestibles y similares. Únicos depositarios: Taberner, Ferrandis y Carbonell, S. en C.'

Las Barracas

PRECIO FIJO

Es la única casa que sigue vendiendo sus algodones inmejorables á base de los mejores tintes, colores sólidos y negros indestructibles.

Clase y precios sin competencia.

LLOP, 8 Y 10.-VALENCIA

OLYMPIA

presenta los números de variedades, más extraordinarios y escogidos.

CIRCO REGÜES

Gran compañía internacional de variedades

ESPECTACULO CULTISIMO

Orden del programa para hoy

Ciudad de Castellón

Hermanos Sinistera

Exito del The American Trio, con sus bailes internacionales

Gran éxito del notable y chistoso ventrílocuo LOVET, que presentará su celebre y original automática EL MICROBIO CHICO, rey del chiste.

Gran éxito de la canzonetista y cantadora de aires regionales Carmen Baiqueas.

Grandioso éxito de la notable bailarina Dorita Ceprano

Número de éxito: la cupletista Aygel.

Reaparición de Bora la Cordobesa.

Nota.—La empresa se reserva el derecho de alterar el presente programa.

Sesiones: A las 4, 6'30 y 10'15 noche

OLYMPIA El mejor programa del día

Cine y variedades.—Éxito grandioso, indiscutible de las artistas

Paquita Rosa, Mari-Focela,

Maria Esparza y Perú-Colombia

TARDE, 6'30 — NOCHE, 10'15

El teatro que reúne las mejores condiciones de higiene y ventilación.

OLYMPIA El mejor programa del día

Cine y variedades.—Éxito grandioso, indiscutible de las artistas

Paquita Rosa, Mari-Focela,

Maria Esparza y Perú-Colombia

TARDE, 6'30 — NOCHE, 10'15

El teatro que reúne las mejores condiciones de higiene y ventilación.

Salón Kursaal

Barcas, 7

Gran éxito de este Music-Hall por acreditadas canzonetistas y bailarinas

Entrada por consumación

Sesiones, a las 4'30, 6'30, 8'30 y 11

Triación Palace

Hoy jueves 29 Junio

Última semana!

La casa de Guirós

Gran éxito de la notabilísima y hermosa canzonetista

ROSINI y su lilliputiense CARLITOS

NOCHE 9'45

Los gansos del Capitolio

La gran atracción

ROSINI y su CARLITOS

Butaca numerada, 1 peseta. Butaca sin numerar, 0'75. Entrada general, 0'25.

Próximamente estreno de la comedia cómica La farsa de Lafrente

Trinquete de Pelayo

Hoy a las 5'30 gran partido de pelota, a escalera cubierta. A 8 tantos. Desafío por los famosos pelotaris Chiquet de Sucea, Rullet y Comill, contra Falxer de Gandia, Chiquet de Alberich y Ralco. Precio 20 céntimos.

CINE APOLO

Local fresco, cómodo y elegante

Temperatura sana y agradable

Todos los días estrenos.—Hoy jueves

Gran sesión continua de 3'30 tarde a 12'30 noche

Horas en que tomarán parte la canzonetista Marina Aparicio (Mayssol) y el ventrílocuo Gran Fery, a las seis tarde, y ocho y 11'30 noche.—Programa:

EL IDOLO BLANCO

Drama, 3 partes, 1.500 metros

EL PRESIDARIO AFORTUNADO

comedia, 1.500 metros, 3 partes

Éxito de la notable canzonetista de aires regionales MARINA APARICIO (Mayssol)

PRICOT Y EL TELEFONO

Éxito ridículo del ventrílocuo rey del chiste

— GRAN FERY —

con su gabinete de autómatas parlantes

Precios: Preferencia, 0'35 pesetas. General, 0'15

SALÓN: NOVEDADES

Teatro regional

Compañía cómica valenciana dirigida por MANOLO TABERNER

A las 4, cine

«Fes bé... y t' eixirà a la cara» y «La banda de los zapatos».

A las 5'30, cine

«El temate de la casa» y «El terroriste».

A las 7, cine

«El tío de sa neboda» y «El ceradat de Doretas».

A las 9'30, cine

«El tío de sa neboda» y «Dia de próba».

A las 11'30, cine

«El tío de sa neboda» y «Les dos roses».

PLAZA DE TOROS

Gran victoria de San Pedro

Para hoy a las diez en punto de la noche

Cine. Varietés. Grandes regalos. Castillo de fuegos artificiales. Baile público. Concierto musical

Cinco Grandes débuts—Cinco

Petit Imperio -- Lina Roca

Los italianos avanzan.—El botín ruso en los últimos combates

LOS CAMBIOS DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Cierre de Bolsa

	CAMBIO de precedente	CAMBIO de HOY
Interior 4 por 100	75/50	75/00
Amortizable 4 por 100	87/50	87/50
Amortizable 5 por 100	97/75	97/75
Acciones Banco de España	474/50	000/00
Acciones Tabacalera	300/00	000/00
Cambios París	83/70	83/70
Cambios Londres	23/60	23/51

DE CASTELLÓN

Torpedero español en las Columbreres.
Castellón, 28, 11,20 noche.—Ayer fundó en las islas Columbreres el torpedero español número 8.

La tripulación visitó aquellos parajes durante dos horas, y haciéndose luego a la mar con rumbo desconocido.

La jefatura de Obras públicas dispónese a establecer comunicación entre las Columbreres y Castellón por medio de palomas mensajeras.

DE BARCELONA

Poca variación hay en el conflicto de los obreros textiles.

Han reanudado el trabajo 170 operarios en la fábrica de Romos y 100 en los talleres de Seter Hermanos.

Los carpinteros, ebanistas y similares han acordado prestar su apoyo moral y material a los obreros textiles.

Ha sido procesado Joaquín Cortés Olivares, suponiéndole inductor de los sucesos desarrollados en el Paseo de Gracia y plaza de Antonio López.

Han llegado a bordo del vapor-correo «Menorquina», 31 tripulantes del vapor italiano «Clara» y 39 del francés «Fomela», echados a pique por submarinos a bastante distancia de las costas de Menorca.

Han sido puestos a disposición de los respectivos consules.

El mar arroja a la playa maderas y restos de buques hundidos por submarinos.

La Asociación Naviera de Alicante ha integrado a la Sociedad La Naval, de Barcelona, anunciando que allí ha quedado terminada la huelga de marineros y fogoneros.

Al salir esta mañana de la comandancia del puerto el inspector de la Compañía naviera Tallá y compañía, se le han acercado dos sujetos, que han tratado de agredirle con puñales.

El marino ha esquivado el bulo, recibiendo sólo una rozadura en un brazo.

Los agresores han huído.

El trabajo a bordo de los buques.

La «Gaceta» publica lo siguiente:
Autorizando al ministro de Marina para presentar a las Cortes un proyecto reglamentando el trabajo a bordo de los buques de targa y pasaje.

—Nombrando senador vitalicio a D. Rafael Sarthou y Calvo.

LA CUESTIÓN POLÍTICA

Proyectos de Alba.—Opinión de la Prensa.—El discurso de Lerroux.—Visiteo.

El imparcial, hablando de los proyectos del ministro de Hacienda, se expresa en los siguientes términos:

«Los proyectos de Alba, si se someten al examen, no dan motivo para alarmas. Deben buscarse la conciliación, haciendo un examen frío, razonable y consciente de nuestros problemas, sin prejuicios ni debilidades.»

«Ocurriéndose después del discurso que pronunció ayer Lerroux en el Congreso, dice: «Obtuvo un señalado triunfo, esclareciendo el problema catalán y suministrando argumentos que ponen al descubierto el verdadero fin que persiguen los catalanistas.»

«La discusión del Mensaje puede decirse que está agotada, pero repetirá su discurso en los días que faltan por pronunciarse.»

«El Liberal, hablando del discurso de Lerroux, dice: «Lerroux fué impecable fiscal de la Liga. No puede decirse nada más duro, en términos de mayor corrección. Pero creemos que valiendo mucho Lerroux y Cambó, hay en Cataluña elementos tan importantes como numerosos que no dejarán al primero la defensa exclusiva de la unidad de España, ni permitirán a la Liga, avanzar en sus tendencias separatistas.»

«El País elogia grandemente el discurso del Sr. Lerroux, por su resistencia física y por la gran mentalidad que en él desarrolló.»

Dice que cree que en Barcelona Lerroux y los radicales son los únicos elementos sanos que existen en política.

«El Radical» cree que el discurso del señor Lerroux no debe quedar sepultado en el «Diario de Sesiones», sino que debe ser repartido con profusión por toda España.

Termina diciendo que el genio político del señor Lerroux llegó ayer a su apogeo, y habló en repulicacion convencido, con gran sinceridad y elocuencia.

«El Debate» manifiesta que el discurso del Sr. Lerroux tuvo períodos buenos y períodos flojos.

En su diatriba contra los catalanistas, tuvo razón en unas cosas y flojeó en otras, descubriendo la hilaza del apasionamiento.

Cuando hablaba de los abusos cometidos por los catalanistas, le escuchó la Cámara con gran interés.

Y es que aquí la flaqueza de los Gobiernos y el abandono de los políticos ha he-

cho posible que un Lerroux pueda hablar en Barcelona y en el Parlamento.»

«El Universo» se ocupa también del mismo tema.

Dice que la crítica que el orador hizo de la Liga Regionalista demostró lo debilitado que se halla el Gobierno, ya que ha sido el único que ha podido hablar en nombre de la Etica.

Ha visitado al presidente del Consejo una comisión de la Liga Nacional Económica, para enterarle una exposición, pidiendo al Gobierno que retire el proyecto de beneficios de la guerra.

Otra comisión de Cádiz le ha visitado también, rogándole se presente un proyecto para el derribo de las murallas de aquella capital, evitando así los peligros que pueden acarrear los socavones del mar.

Reunión de Cámaras de Comercio.—Consejo de ministros.

En el Palace Hotel se ha celebrado la anunciada Asamblea de fuerzas vivas de España, convocada por la Cámara de Comercio de Bilbao para protestar contra el proyecto creando un impuesto sobre los mayores beneficios obtenidos con ocasión de la guerra.

Ha presidido el acto el Sr. Vidal y Ribas, asistiendo representantes de las entidades económicas de España, Asociación de Navieros de Bilbao, Cámaras de Comercio de Huelva, Valencia, Santander, Oviedo, etc.

Todos cuantos hicieron uso de la palabra han protestado del proyecto, considerándolo como un atentado a la industria nacional, y han pedido que sea retirado.

El representante de la Cámara de Comercio de Valencia ha manifestado que si el Gobierno tropieza con dificultades económicas para desenvolverse, debe acudir al crédito, pero no entorpecer la marcha de la industria nacional.

El diputado Ferrer y Vidal se ha expresado en análogos términos.

Atanasio Lleó, de Valencia, ha dicho que la industria española hállase dispuesta a contribuir a los cargos generales, pero con un proyecto menos oneroso que el que ha presentado Alba.

Cambó se ha expresado en tonos muy enérgicos, asegurando que si no se retira el proyecto sobrevendrá la bancarota nacional.

Echevarrieta ha declarado que el proyecto era perjudicial para la industria.

Pumarín, presidente de la Cámara de Comercio de Oviedo, manifestó que ahora que la industria nacional veía un rayo de luz, se interpone el Gobierno con ese desdichado proyecto.

Hablaron también los señores Ruano, Lloas y Marcón (D. Ubaldo) en nombre de la industria gallega, poniendo a disposición de la Asamblea los periódicos de que es propietario.

Se acordó, por último, pedir la retirada del proyecto y asistir a la reunión que se celebrará en el Congreso para este asunto.

El presidente agradeció a los reunidos su asistencia al acto, así como el apoyo ofrecido a la finalidad que se persigue.

Los ministros se reunieron en Consejo a las nueve y cuarenta y cinco minutos en el palacio de la presidencia.

Terminada la reunión ministerial a las 1,15 minutos.

Ruiz Jiménez, como de costumbre, facilitó una extensa nota oficiosa de las cuestiones tratadas en Consejo.

Examinaron los ministros las peticiones de las fuerzas vivas de Zaragoza.

Alba y Gasset propusieron y quedó aprobado lo siguiente: Ampliación de flotas para reducir los precios del carbón; excluir a las Compañías ferroviarias para que reduzcan sus tarifas de transportes; que la comisión de siderúrgicos y metalúrgicos se reúna en sesión permanente para fijar el precio del hierro, y se sirvan los pedidos que se hagan al precio regular.

Pasó a la dirección de Comercio el asunto de la explotación de los ferrocarriles.

Después de discutir Alba al deseso de las entidades económicas, se acordó que dos vocales representantes suyos formen parte de la Junta de Aranceles.

También aprobó el Consejo:
Ampliación de obras de la Universidad de Valladolid.

Expediente de crédito para la Exposición de Panamá, que se llevará a las Cortes.

Concediendo cruz de Beneficencia a doña Dolores Romero, fundadora del Hospital para obreros, en Madrid.

Aprobando la modificación del artículo 21 de la ley de Casas baratas, y elevando a un 5 por 100 el interés, a propuesta del Instituto de Reformas Sociales.

Se aprobó igualmente una real orden circular a los gobernadores, recordándoles los preceptos y sanciones de la ley de Huelgas, consecuencia de que en sus comienzos se busque la conciliación, y que intervengan las juntas locales de Reformas Sociales.

Por último, quedó aprobado el proyecto de saneamiento de Pamplona.

Reunión en el Congreso.—Maniobra conservadora.

En los pasillos del Congreso ha habido extraordinaria animación durante toda la tarde. Los diputados y senadores aragoneses telegrafiaron los acuerdos del Consejo de ministros a las entidades de Zaragoza, para que emitan opinión sobre ellos.

A primera hora se rumoró que esta tarde quedaría votado el Mensaje, pero luego se vio la inexactitud de tal rumor al saberse que los Sres. Villanueva y Melquíades Alvarez tenían pedida la palabra.

Como se convino en la sesión de la mañana, los comisionados que asistieron a la reunión del Palace Hotel se reunieron esta tarde en el Congreso.

A esta nueva reunión asistieron algunos diputados.

Los asambleístas esperaban que asistieran el conde de Romanones, Alba y los jefes de las minorías.

Pero ninguno de ellos asistió. Parece que todo ello en las alturas se ha aprovechado como maniobra política de los conservadores contra el Gobierno liberal.

Asistieron a la reunión Dato y Maura, teniendo buen cuidado los dos de puntualizar el primero, que la minoría conservadora inició la campaña contra el proyecto, la cual debe seguirse, según él, sin violencia de ninguna clase.

Maura ha calificado de injusto el proyecto. El Gobierno puede y debe pedir sacrificios al país, pero el proyecto presentado constituye una equivocación que compromete los intereses de la industria y de la navegación nacional.

«He estudiado el proyecto—dijo—y lo encuentro injusto, tanto en su concepción como en su desarrollo, que no encaja en la realidad.»

«Sin embargo, pretender que el Gobierno retire este proyecto, sería crearle un grave conflicto.»

«Lo práctico es nombrar una comisión que presente enmiendas que lo modifique hasta conseguir que sea viable.»

Para ello me ofrezco a los comisionados.» A la reunión asistió también Cierva.

CONGRESO

Con regular concurrencia en escanos y tribunas, abre la sesión Villanueva a las tres y media de la tarde.

En el banco azul el conde de Romanones, Barroso y Ruiz Jiménez.

Los diputados aragoneses, que no han quedado satisfechos de los acuerdos adoptados esta mañana en el Consejo de ministros, piden votación nominal para la aprobación del acto.

Queda aprobada el acto por 129 votos.

Ruiz Jiménez, de uniforme, sube a la tribuna y lee los proyectos de ley, concediendo pensiones de 750 pesetas anuales a las familias del agente de Vigilancia muerto en Alicante y guardia de Seguridad asesinado en Madrid.

El conde de Romanones contesta a la interpeleación del marqués de Camps sobre el sulfato de cobre.

Refiere la actuación del Gobierno en el asunto y puntualiza los detalles de la petición formulada al Gobierno inglés.

Contra la opinión del marqués de Camps, cree que en España no hacen falta 37.000 toneladas de sulfato al año.

«Muestra con datos que en año pasado sólo se gastaron 12.000 toneladas.»

«El Gobierno compró tan sólo una cantidad prudencial. Su deseo era que saliera la cantidad que poseían los acaparadores a la plaza.»

Por eso sólo adquirió 4.000 toneladas. Cree el jefe del Gobierno que en el año próximo se producirá en España cantidad suficiente.

Termina diciendo que desde que fué alcalde, y eso que luego ha ocupado muchos cargos, ninguna cuestión le proporcionó tantos trastornos y disgustos como la del sulfato de cobre.

El marqués de Camps rectifica y sostiene sus mismos puntos de vista.

El conde de Romanones rectifica y defiende la conducta del Gobierno.

Ambos rectifican nuevamente.

Causana sostiene que el Gobierno en la cuestión del sulfato estuvo desdiciado, y precisa que no se repitan los daños causados.

El conde de Romanones le contesta brevemente, defendiendo la gestión del Sr. Villanueva al frente del ministerio de Estado.

El marqués de la Frontera también ataca al Gobierno, y le contesta el conde de Romanones.

(Vázquez de Mella conferencia con el conde de Romanones y con la presidencia.)

Se supone que tratan de la aprobación del Mensaje esta misma tarde.)

Nougues ataca a Cambó, que provocó la discusión del asunto del sulfato de cobre con fines políticos.

(Cambó conferencia con el presidente del Congreso.)

El conde de Romanones le contesta y se da por terminada la interpeleación.

Bullón pregunta qué criterio ha formado el Gobierno del proyecto de Sánchez Guerra sobre el secretariado municipal.

Le contesta el jefe del Gobierno que promete estudiar el proyecto con detenimiento.

Platja pide que sea relevado el gobernador civil de Barcelona.

Añade que no puede desempeñar el cargo quien, como el Sr. Suárez Inclán está pendiente de una querrela por coacción electoral.

El conde de Romanones declara que de aceptar la dimisión al gobernador civil de Barcelona, se daría una satisfacción a los autores de la querrela, y es más, si dejara el cargo Suárez Inclán, aquella sería retirada.

Platja dice que admittida la querrela por el Tribunal Supremo, no debe ejercer cargo Suárez Inclán.

Orden del día.

Discusión del Mensaje.

Senantes habla por alusiones.

Dice que los integristas son también regionalistas, pero católicos, sin separatismo, amando a la patria.

Acusa a Lerroux, que ha intentado—dice—glorificar a un asesino.

Los gobernantes deben reflexionar sobre los problemas de Cataluña, y procurar solucionarlos, conciliando las voluntades de todos, para hacer de nuestra patria una España grande y próspera.

Contestale Alvarado, diciendo que dentro de la actual monarquía caben todas las libertades.

Urzáiz explica por qué formó parte del Gobierno hasta que lo echó Romanones.

Desde 1912—dice—veían requirídomelo para que aceptara la cartera de Hacienda.

Al fin me sentí débil y Romanones me aceptó con todos mis antecedentes e ideas.

Cuando en el ministerio comencé mi labor reprimiendo la compra de granos, pregunté al conde de Romanones si no estaba todavía arrepentido de haberme llevado al Gobierno y me contestó que nos enterrarían juntos. (Risas.)

Cree que el primer tropiezo que tuve fué el ordenar que se suspendiera el pago de varios millones por la herencia de Garvey.

Desde entonces comprendí que estaría poco en el Gobierno, pues ni siquiera llegaría a sentarme en el banco azul. (Rumores.)

Después reñí una verdadera batalla con los

compañeros para prorrogar los presupuestos por decreto.

Las 44 reales órdenes que publiqué, respondían al deseo de facilitar la franquicia arancelaria para artículos de que carecíamos, que era entonces la única orientación posible.

Gravé la exportación de otros, considerando necesaria.

Gravé algunos artículos, como el ganado, anticipándome al proyecto sobre beneficios extraordinarios con motivo de la guerra, pues el Tesoro percibía el beneficio de los vendedores.

«Mi sistema será malo, pero dió buenos resultados, como puede apreciarse por la recaudación obtenida.»

Los reales órdenes que publicó el Sr. Villanueva fueron aprobadas en Consejo y ni siquiera llevaban preámbulo.

«Me negué también a dar autorizaciones para la exportación, como no obedecieran a compromisos internacionales, pedidos por el ministerio de Estado, con la necesaria autorización.»

Lee una carta en que Romanones le participaba que lo sustitua en el ministerio por no haber cordialidad de relaciones entre Urzáiz y los demás ministros.

Dice que es inexacto que no diera cuenta de sus reales órdenes a Romanones.

Lo ocurrido fué que Romanones, con su vehemencia característica, comprendió la conveniencia ó la necesidad de presionar de mí, pero si mis procedimientos le creaban una situación difícil, no debió hablar de divergencias de la ley de Subsidencias ni de nada que no fuera cierto.

«El día en que abandoné el ministerio, tenía en la «Gaceta», para publicarla, unas reales órdenes concediendo franquicia para el hierro y gravando las piritas de este metal y los minerales de cobre.»

Aquellas reales órdenes fueron retiradas de la imprenta por la guardia de orden público, y como es natural, me extrañó no verlas publicadas.

El conde de Romanones—termina diciendo—debe estar muy satisfecho de que yo no esté en el banco azul.

Le contesta el conde de Romanones.

Si hubiera sabido—dice—los procedimientos de Urzáiz, no le hubiese ofrecido la cartera de Hacienda.

Entre Urzáiz y el Gobierno surgieron discrepancias por el modo de entender el régimen, pues no crea tener que contar para nada con los compañeros. Eso no podía ser; decía que no podía llevar las reales órdenes al Consejo, para que no se enteraran anticipadamente sus compañeros de las medidas de carácter económico.

«Por qué tomaba su señoría a los compañeros?»

Villanueva y Alba las llevaron.

Tiene su señoría demasiada personalidad para ministro; ha debido hacer para presidente del Consejo, pero dudó que encontrara ocho que quisieran ser ministros. (Risas.)

Su señoría ha insinuado que la discrepancia surgió porque hería intereses que los demás ministros querían defender.

Para eso hubiera precisado que se reunieran en el ministerio ocho criminales, porque siete no bastaban.

En el Consejo del 23 de Marzo dijo su señoría tratando la cuestión de las subsidencias que no se sometía a los acuerdos del Consejo, añadiendo que no dimitiría.

«Aplicó dos días el tomar una resolución, confiando en que su señoría cambiaría de actitud.»

Después convínimos en que me enviaría las bases del proyecto de depósitos francos, y me las envió al mismo tiempo que las facilitaba a los periodistas.

Como insistió en que no dimitiría para que no lo tomaran por mal genio, tomándolo yo al pie de la letra dije su cesantía.

Consulté con los compañeros, y por unanimidad tuve que prescindir de su señoría.

Reconociendo todos su inteligencia dijeron que no podían convivir de diez a diez órdenes que se mandó el último día a la «Gaceta», el Consejo retiró dos, que herían intereses que teníamos la obligación de defender. (Aplausos.)

Si nos juzga capaces de hacer irregularidades, no debía permitir que se senten a nuestro lado su propio hijo y otros que le siguen.

(Grandes aplausos de la mayoría y de los conservadores.)

Rectifica Urzáiz, insistiendo en sus anteriores argumentos.

Niega que haya cometido ninguna indiscreción. Niega asimismo que surgieran en el Consejo discrepancias por la aplicación de la ley de Subsidencias.

No puedo—añade—ser adversario de su señoría por decir cuanto importa al interés público, porque acaso sea su señoría hoy insustentable en la cabecera del banco azul.

Como ha hablado de mi hijo y de amigos míos, éstos renunciarán inmediatamente las actas. (Impresión en toda la Cámara.)

Romanones: «Sería impropiciente; las actas las deben a sus electores.»

A las once y cuarto de la noche se levantó la sesión.

SENADO

A las tres y media abre la sesión el marqués de Alhuemas.

En el banco del Gobierno los Sres. Alba, Luque y Barroso.

Junyo une su ruego para que cuanto antes se resuelva la cuestión del abastecimiento de aguas de Barcelona.

Cree que hay que ir a la municipalización de este servicio.

Benet se muestra conforme con la urgencia, pero no en la municipalización.

Abadal se adhiere al mismo ruego.

Barroso sube a la tribuna y lee un proyecto de ley.

Ruiz Jiménez defiende y hace suya, en su espíritu y letra, la real orden dictada por su antecesor.

Interviene Alba: «El discurso de Vallés ha sido todo un programa pedagógico, dijo.»

Niego que yo sea enemigo de Cataluña.

«Al contrario, he tenido siempre un espíritu de conciliación para con ella.»

Lee el preámbulo de una real orden, llena de elogios para Cataluña, todo lo contrario que ha afirmado Vallés.

Historia la cuestión que originó la real orden, mostrando que no hubo agravio.

Se limitó a cumplir con su deber solamente.

Continúa en tonos mesurados defendiendo la disposición, haciendo convincentes aclaraciones a su dictado.

Termina la interpeleación y se levanta la sesión.

Más oro para España

Coruña.—Ha fundeado el vapor inglés «Highland Loch», trayendo para el Banco venic cajas llenas de oro, que suman 100.011 libras esterlinas.

Llegada de naufragos

Palma.—Noticias de Menorca, dicen que han llegado 31 tripulantes del vapor italiano «Monjibello», de la matrícula de Messina, de 2.553 toneladas, cañoneado ayer tarde a cincuenta millas al Este de aquella isla.

Iba cargado de avena para Génova.

También llegaron 27 tripulantes del buque italiano «Roma», de la matrícula de Catania, torpedeado ayer por un submarino en las mismas aguas que el «Monjibello».

Iba cargado de carbón para Oporto y Vecchio.

Desplazaba 1.584 toneladas.

Ambas tripulaciones han sido auxiliadas.

una horrible tormenta sobre el campo de batalla que facilitó las operaciones, cañando los sufrimientos producidos a las tropas por la sed.

Los austriacos se repliegan, oponiendo en los puntos más favorables acciones violentas de artillería e infantería, pero los italianos continúan persiguiéndolos tenazmente, a pesar de las pésimas condiciones del terreno.

En diversas ocasiones, los austriacos se vieron cogidos entre dos tenazas, que amenazaban sus comunicaciones y el momento peligró en que se encontraban los obligó a retirarse. Se ha visto un espectáculo nautico en la guerra de montaña.

Escuadrones de caballería, salvando obstáculos, se lanzaron a perseguir al enemigo, atravesando las ru

TOROS

La becerrada de anoche

Con regular concurrencia se verificó anoche la becerrada para hacer la reaperición de Llapisera.

El popular Rey del Toreo Cómicó estuvo afortunadísimo de ingenio y toreado; toreando, porque Llapisera, entre bromas y chirimoyas, demostró que las cosas que él hace con los novillos sólo puede intentarse cuando se sabe de toros algo más que muchos cufriches, ó chachetas, como dicen los castizos.

Especialmente en el primer becerro, nobilitimo, tonto, Llapisera hizo las delicias del público, con sus verónicas y abaniquos, montando sobre el bichito, agotando el repertorio cómico, en el inagotable. Nunca habíamos visto á Llapisera tan... inspirado.

El segundo, retrocedió ante Llapisera más de media plaza; lo brindó al famoso boticario de Villarreal, y no fue jaleo el que se armó! Llapisera fué aplaudidísimo.

En lidia ordinaria se lidiaron cuatro becerros bastante bravos, y salieron dos veces los cabestros; en el primero, de Pepillo, que estuvo desdichadísimo y en el tercero, á cargo de Olmedito, á quien tampoco acompañó la fortuna.

Bea dió á recibir al segundo, en la suerte contraria, aguantándolo y descorciándolo, y Albaceteño, después de escuchar un aviso, vió doblar al último.

Total, que estos jóvenes aspirantes, aunque dieron algunos lances y peses, que fueron aplaudidos, ni paran ni llevan camino de llegar.

Carranza, Alpagarito y Navarrito pusieron buenos pares.

A los comerciantes de la Lonja

Se convoca á los señores socios de la Agrupación de Comerciantes, Comisionistas, Representantes y Corredores de la Lonja de esta ciudad á junta general ordinaria que se celebrará mañana en el domicilio social, á las cuatro horas.—El secretario, Luis Pérez Izquierdo.

Noticias teatrales

ESLAYA.

Tres variadas funciones anuncia hoy este elegante y favorecido teatro. á las 4, 6, 30 por la tarde, y á las 10 por la noche, en las que tomarán parte las cuatro grandes actrices Herminias Puchol, Bella Nena, Trinidad Reed and Guss y Trinidad Rosales, artistas que lograron un grandioso éxito ayer, en su debut, y que hoy darán selecta variación á sus respectivos repertorios.

El programa de cine también se varía á diario. Especialmente insuperable en calidad, cantidad y cultura.

ATMPLA.

Hoy se celebrarán dos escogidas funciones, á las 6.30 y á las 10,15 de la noche, tomando parte las notables artistas Paquita Rosa, Mari-Focela, Perri-Colombia y María Esparza, que con la bondad y variedad de sus repertorios constituyen el mejor programa de variedades que puede presentarse al público.

Así lo ha reconocido éste al apreciar primera la labor artística de Mari-Focela y Paquita Rosa, y después la de Perri-Colombia y María Esparza, que ha obtenido uno de los mayores éxitos en este teatro.

Y si á tan extraordinario programa se añade la proyección de las más sensacionales y artísticas películas, tendremos el complemento de un programa pocas veces igualado.

Por esto no es de extrañar que el público asista en número considerable al teatro Olympia, el más cómodo y más agradable en esta época.

Circo Regies.

Después de haber cumplido los contratos que fuera de Valencia tenía pendientes, reapareció ayer en el escenario del Regies, la simpática artista Dora la Cordobesa.

El público, que tiene una gran estima á la graciosísima Doria, le prodigó grandes ovaciones, en premio á su lucido trabajo.

Tanto cantando como bailando, derrochó la Cordobesa, esa gitanería, ese estilo tan suyo, tan original, realizando una labor que justificaba por completo la fama de la genial artista.

Los espectadores que acuden al Circo Regies están de plácemes, porque otra vez pueden admirar el arte de Dora la Cordobesa.

Plaza de Toros.

Esta noche, á las diez en punto, tendrá lugar la segunda verbena con un ameno y selecto programa totalmente variado, y que seguramente será del agrado del público, pues en él figuran cinco debuts de variedades, siendo las artistas contratadas la Petit Imperio, Lina Roca, cantantistas de reconocido mérito; la popular cantadora de aires regionales Paquita López; las simpáticas bailarinas Las Valencianitas, y como clou del espectáculo las sin rivales duetistas y bailarinas Las Romanitas, las cuales vienen precedidas de gran renombre.

Se á todo esto se añade un selecto programa de cine con la corrida de toros de Castellón por los monumentales de la tauromaquia moderna Saleri II y Belmonte, música para el baile agarrao, la imprescindible traca, gran castillo de fuegos artificiales é infinidad de regalos, repartidos en forma originalísima, no es aventurado suponer que el público correspondiente llenando la plaza pues el espectáculo responde á las actuales circunstancias de buena, barata y barato.

Los precios que regarán serán 30 céntimos la silla de paja y 15 céntimos la entrada general.

ATENEO MERCANTIL

Se convoca á junta general extraordinaria que tendrá efecto el domingo, á las diez y media de la mañana, en este Ateneo, plaza de Emilio Castelar, núm. 8, para tratar sobre el nuevo edificio social.—El secretario general, Vicente E. Oliver.

CUESTIONES OBRERAS

Comité de ceniro de la Casa del Pueblo. Se convoca á todas las Directivas que integran la Casa del Pueblo y delegados de Comité para mañana viernes, á las ocho de la noche.

Compañeros: Siendo esta junta para reorganizar el Comité, es por lo que se encarece la más puntual asistencia.—El Comité.

Vida Municipal

Nota de pagos facilitada ayer por la Alcaldía. Efectos timbrados, 72,86 pesetas; gastos de Guardia municipal, 641,21.

**** Ayer mañana se reunieron las comisiones de Mataderos, Alumbrado, Instrucción pública y Cementerios, que despacharon asuntos de escaso interés.

Por la tarde se reunió la comisión de Policía urbana, que tomó los siguientes acuerdos: que por el arquitecto se estudie la manera de evitar que las aguas sucias de los poblados marítimos constituyan un peligro para la salud pública en la plaza; colocar bancos en la Avenida del Puerto; conceder licencias para realizar obras y despachar varios asuntos de trámite.

**** En el negociado de la Guardia municipal se encuentra, á disposición de su dueño, un guante de señora, encontrado en la vía pública.

**** Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 5.204,76 pesetas. Inspección veterinaria, 337,33. Peaje, 54,55. Total, 5.596,04.

Dependencia Mercantil y Unión

Esta sociedad, formada por fusión de la Dependencia Mercantil y La Unión, celebrará hoy su primera junta general para el nombramiento de la directiva y tratar otros asuntos.

La votación tendrá lugar en el local de la primera de dichas sociedades, desde las once de la mañana á las cuatro de la tarde, á cuya hora se celebrará el escrutinio y la junta en la de la segunda.

TAUROMAQUIA

Becerrada benéfica

Esta tarde, á las cuatro se verificará la becerrada, organizada por el personal obrero de la Fábrica de Tabacos, á beneficio de la Leprosería de Fontilles.

Después del desfile por numerosas bandas de música, se lidiarán seis bravos becerros, siendo estoqueados por los valientes aficionados abacaleros.

El popular Tuercel realizará la suerte del pedestal; el arriesgado Ramírez montará un becerro, serán sorteados un reloj de pared y seis hermosas moñas, regaladas por el Circolo de Bellas Artes.

Todo por 50 céntimos la entrada y 35 media entrada, para señoras, niños y militares sin graduación.

Se advierte al público que las localidades y entradas de regalo no entrarán en el sorteo de regalos.

La corrida del Montepío de la Banda Municipal

Como todos los años, ha despertado gran interés el festival taurino que organizan los obreros músicos de la Banda Municipal, cuyos productos se destinan al Montepío.

Los simpáticos profesores se ven asediados de peticiones de localidades y entradas, y también son muchas las entidades que se han dirigido, deseando contribuir con su óbolo al mejor éxito de la fiesta.

Una nota muy digna de aplauso es el ofrecimiento de los valientes novilleros valencianos Copao, Pechero, Rubio y Mestizo, quienes banderilearán los cuatro novillos que han de estoquear los jóvenes y habilidosos toreros.

Primeramente se lidiarán dos novillos que estoqueará Antonio Cervelló «Almonteños» de Catarroja y Francisco Codóner «Alfarreros», de Alfara, ambos en competencia, pues, según dicen sus partidarios, se trata de dos futuras estrellas del toreo.

Entre catarrójenses y alfarreros, se han cruzado apuestas en favor de sus respectivos toreros, así que el interés que esto despierta es grande.

Se dará á recoger la llave una gentil y popular canzoncilla, y antes de la corrida habrá desfile de bandas.

La corrida se celebrará el sábado próximo 1.º de Julio á las diez de la noche.

La corrida de Castellón

Ampliando las noticias que ayer publicáramos referentes á la celebración de una corrida de toros en Castellón, el día 9 de Julio, con toros del duque de Tovar, estoqueados por Posada y Saleri II, podemos hoy añadir que con objeto de dar facilidades á los aficionados valencianos, para que puedan acudir á la fiesta, se está gestionando la concesión de un tren especial, que saldrá de Valencia á las diez de la mañana, regresando á las ocho de la noche.

Pueden, por lo tanto, ir preparando los valencianos á presentar la corrida.

«La Lidia»

Esta importante revista taurina pública, en el número Regado ayer, el retrato del trianero Juan Belmonte, como saludó después del perance que lo tuvo alejado de toros durante tres semanas. En la plana doble central aparece el notable diestro Florentino Ballesteros, dando un vistazo.

Además contiene el referido número interesantes informaciones taurinas.

La huelga de carreteros y trajineros, solucionada

Anoche, á las diez se reunieron en el despacho del Gobernador civil la comisión de patronos y obreros carreteros y trajineros, para tratar acerca de la anunciada huelga.

La reunión, que duró hasta las 2,45 de la madrugada, fué laboriosísima; pero, por fin, la intervención del Gobernador pudo conciliar la tirantez que existía entre patronos y obreros, y, á última hora, surgió la fórmula, aceptando todos lo propuesto y quedando por tanto solucionado el conflicto.

Sólo falta, á base de lo acordado anoche, redactar las bases del convenio, que firmarán hoy, ante el Gobernador, las respectivas representaciones patronal y obrera.

Gran mita en Campanar

El próximo domingo, á las tres de la tarde, tendrá lugar en el casino republicano de Campanar un millón de propaganda antireligiosa, organizado por la Juventud de Unión Republicana, en el que tomarán parte, haciendo uso de la palabra, entre otros oradores, los Sres. Julián Puig, Manuel Espinosa y Marco Miranda.

Mañana daremos más detalles.

JUVENTUD DE UNIÓN REPUBLICANA

Celebrará junta general el próximo sábado á las nueve de la noche, por primera y única convocatoria, para la renovación de la directiva, dación de cuentas y ruegos y preguntas.

Se encarece la puntual asistencia.—El presidente, F. García.

Sucesos

Incendio. En Jalance se ha incendiado la casa del vecino Adolfo Costa Tejedor, no habiendo ocurrido desgracias personales.

Detención. Carmen Gregori Beltrán, ha sido detenida por el delito de estafa en una zapatería de Cullera.

Casa desahogada. Los ladrones no se andan con chiquitas. D. Facundo Dominguez, de Benimamet ha sido el victima.

Los «caos» penetraron en el domicilio de dicho señor, y después de destruir y derribar cuantas puertas había en la casa, cargaron con todos los muebles y utensilios, dejándolo sin un mal cacharro ni una silla.

La guardia civil estaba durmiendo, cuando no se dió cuenta y detuvo á los ladrones de tan escandaloso robo. ¡Y viva la Pepa!

PUBLICACIONES «MUNDO GRÁFICO»

Si en la descripción suscita del arte no tiene competidor esta popular revista, en actividad de sus repórteres tampoco se queda en último lugar.

Una plana completa dedica á la estancia del submarino alemán en Cartagena; las fiestas del Corpus en Valencia, con riqueza de detalles, se presenta á la vista del lector con impecable riqueza; fotografías ajustadísimas á la realidad de cómo quedaron los barcos que tomaron parte en la batalla naval; Patricio Peribáñez en la convalecencia; la fotografía de Silveira, tomando la alternativa, pone un epiflogo notable á la justeza, valor inmenso y derroche de elegancia de «Mundo Gráfico».

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Casino «El Avance».—Esta sociedad celebrará una gran verbena titulada La Sorpresa hoy, de diez de la noche á tres de la madrugada, en la cual se concederán valiosos premios á los mejores peinados y mantones de Manila y además serán obsequiadas las señoras y señoritas con grandes sorpresas y regalos. El salón estará adornado con faroles á la veneciana y perfumado.

El Cantonal.—Celebrará baile familiar hoy, de diez á una de la madrugada.

Casino Republicano del Casino de Aiguera. —Esta sociedad celebrará hoy, de diez á una de la madrugada, una verbena con baile, amenizado por una brillante banda de música.

Unión de Dependientes de Comercio (distrito del Puerto).—Celebrará hoy, de diez á una de la madrugada una gran verbena, con motivo de la festividad de San Pedro.

Los XX.—Celebrará hoy, á las nueve de la noche, volada teatral en honor del actor José Aparicio, poniéndose en escena «Ruido de campanas», «El puño de rosas» y «La alegría del batallón».

Circolo El Pueblo.—Celebrará esta noche, de diez á una de la madrugada, una clásica verbena con todos los alicientes propios de esta fiesta.

Habrá un concurso de peinados y mantones de Manila, en el que se harán regalos á las señoritas que se presenten con más propiedad.

Espectáculos

Teatro de la Princesa.—Sesión continua de cine desde las 3.30 tarde en adelante.

Teatro Ruzala.—Sesión continua de cinematógrafo de 4 tarde á 12.30 noche.

Teatro Apolo.—Sesión continua de cinematógrafo de 6 tarde á 12.30 noche.

Estalva.—A las 4 y 6.30 tarde y 10 noche: Grandes sesiones de cine y variedades.

Salón Novedades.—A las 4 Cine, Fes bé y tíxir á la cara y La banda de los zapatos.—A las 5.30: Cine, El fenerator de la casa y El terrorista.—A las 7.30: Cine, El tío de sa nebuja y El sercadi de Dolorettes.—A las 9.30: Cine, El tío de sa nebuja y Dia de próba.—A las 11.30: Cine, El tío de sa nebuja y Les dos roses.

Trion Palace.—A las 6.15: La casa de Quiros y La Rosine y su Caritos.—A las 9.45: Los gansos del Capitulo y La Rosine y su Caritos.

Salón Cine Komea (San Vicente, 106).— Sesión continua de cine de 4.45 tarde á 12.30 noche.

Circo Regies.—Sesiones de variedades á las 4 y 6.30 tarde y 10.15 noche.

Servicio regular de vapores

Para LONDRES El vapor ELKA cargará el día 1 de Julio.

Para LIVERPOOL El vapor CHIOS cargará el día 1 de Julio.

Para BRISTOL y CARDIFF El vapor MICHEL ANGELO cargará el día 1 de Julio.

Para NEW-YORK El vapor MERCURIUS cargará el día 1 de Julio.

Para COPENHAGEN El vapor ROMNY cargará el día 1 de Julio.

Para AMSTERDAM y ROTTERDAM El vapor THEMIS cargará el día 1 de Julio.

Consignatarios: RIES y COMPAÑIA.—Colón, 36.

Servicios combinados VAPORES CORREOS DE AFRICA y Ferrer Peset Hermanos

Para CELTE (directo) Salidas trisemanales.

Para MARSELLA (directo) Salida semanal.

Admitiendo carga y pasajeros. Nota.—Los pasajes sólo se expedirán hasta la una de la tarde.

Consignatarios: Ferrer Peset Hermanos Muelle 12.—Teléfono, 3.031. Grao.

SERVICIO DE VAPORES RAPIDOS

especialmente propios para el transporte de fruta y vino

Para LONDRES El vapor LAURA cargará el día 1 de Julio.

El vapor PELAYO cargará el día 5 de Julio.

El vapor FORTUNY cargará el día 8 de Junio.

El vapor PINTA cargará el día 10 de Julio.

Mac Andrews y Comp. Llano del Remedio, A G

Aprendices y aprendizas

se necesitan en la fábrica de fideos de José Oliver. Camino de Tránsitos, J. O.

Compañía española de navegación

El vapor Valencia

saldrá de este puerto el 3 de Julio, para Almería, Adra, Málaga y Motril, admitiendo carga y pasajeros.

Informar: ANTONIO MONTESSINOS, Colón, 34, teléfono 632.—En el GRAO, Muelle, 32, teléfono 3.168.

Fiestas y verbenas

No confundirse, señores forasteros! En la calle de San Vicente, 92, es donde se dispone de grandes existencias en confitería, especial para calabaitos, alfajores, jaleos y farfollés á la veneciana, á precios increíbles. Venta por mayor y menor, San Vicente, 29.

Gramófono

Por 100 pesetas se dará uno, propio para regalo; con 20 discos de ópera, zarzuela y música bailable. Con potentísima voz. Aprovechad este verdadero regalo.

G. del Bicho, 11

Importante á los representantes y comercio.

«Revista» mensual «Exportador Americano», publicada en «Nueva York».—Consta de 250 páginas y «grabados» de casas que desean introducir sus artículos en España.

Gran ocasión para adquirir casas importantes en los «Estados Unidos». Departamento de información «gratis» para poner en relación directa á los «suscriptores» con los fabricantes de los artículos que les interesan.

Precios suscripción anual, 16 pesetas. Informes y suscripción: «A. Ferrer», Subida Toledano, 2, Valencia. Ejemplar suelto, 2 pesetas. Venta kiosco periódicos plaza E. Castelar.

Se alquilan y venden

sillas, mesas y veladores para café; también se venden y reforman estanterías, mostradores y toda clase de enseres para establecimientos; hay botas, barriles, escarapes, básculas, puertas de cristales, sociedades, mostradores de mármol y otros muchos efectos. Torno, 48, Valencia.

Ebanistas

Se necesitan operarios que estén aptos para fabricar cómodas. Razón: Fresquet, 28.

¡ALTO!

«La Central».—Cubiertos de una y 1.50 pesetas; abonos de 30 comidas por 2.500 pesetas. Hospedajes completos muy económicos, paella y cocido todos los días. Calle dels Tránsits, número 4, «La Central», Valencia.

Plateros

Se desean oficiales plateros, en el taller de Roberto Medrano, Pozo, núm. 8, 2.º

ALIMENTO NORUEGO

Hansa

El alimento más poderoso y el reconstituyente más completo é ideal para los niños, convalecientes y ancianos. Siempre hace bien. Cura las enfermedades del estómago, anemia, neurastenia, debilidad general y la falta de apetito; regulariza las funciones intestinales. De venta en las principales farmacias. Representante general y único depositario en España y Portugal

A. Gamir, farmacéutico, San Fernando, número 34, Valencia

MILES DE CURADOS certifica que á los tres días de usar el ESTÓMAGO ARTIFICIAL

desaparecen las dispepsias, gastralgias, catarros gástricos, etc., etc

Reclúense como falsificadas las cajas que no lleven la firma de los concesionarios J. URIACH Y C.ª - Barcelona

PIDASE EN LAS MEJORES FARMACIAS Y DROGUERIAS

LA CURACION RADICAL DEL Sarampión (pallola)

SE CONSIGUE CON EL NITROL del Dr. Cervera

Precio, una peseta caja.—Venta en todas las farmacias y droguerías

¡No dejéis de leerlo!

Reumáticos y Nerviosos

Baño de vapor aromático para combatir el REUMATISMO por crónico que sea, y todas aquellas enfermedades que atacan al sistema nervioso. Está compuesto dicho baño de las mejores hierbas aromáticas que se conocen. Su alivio ó curación en 9 días, sin tomar medicación interna. Hay médico director.

Baños de D. Rafael Ramos Jiménez

Camino del Grao, 8, Valencia, frente al cuartel de caballería ABIERTO TODO EL AÑO Se darán informes por escrito, mandando sellos para contestar.

San Sebastián

Pensión completa desde seis pesetas. Comedor planta baja. Mesas independientes.

Hotel Madrid

¡Tenéis oídos, «Callecida Veloz»

del Dr. Cuenda, que los cura radicalmente y sin dolor. ¡Nada de parches ni remedios secretos! Frasco con pincel, 75 céntimos. En Valencia droguería de G. Conat, Mercado, 72; hijos de Blas Cuesta, Droguería de San Antonio y otras principales.

Se venden

una ó dos casas que constan de planta baja y huerto de diez metros de fachada por 40 de profundidad, situadas en la prolongación de las calles de Colón y Mendizábal, de Burjassot. Una terminada para habitarla y la otra á punto de hacer los departamentos á gusto del comprador. Razón: Calle del Museo, núm. 7, bajo, Valencia.

Antracita

Para gasógenos y especial para cocinas, cok, metalúrgico, carbón de fragua, etc. Pedidos á EMPRESA «AMERICANA STYLES», S. A. Foeta Querol, 9, teléfono 947.—Valencia.

Pulimentadoras

Se necesitan medias oficiales y oficiales pulimentadoras. Dirigirse: Plaza de Emilio Castelar, 3, «La Zaragoza».

AGUA DE ROCAFORT

(Provincia de Lérida) Bicarbonatadas sódicas.—Riquisimas en litina

Curación segura de las enfermedades del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES y DIABETES. Precio: 0.75 botella.—Depositario: Farmacia Royo, Ruzala, 39. Venta en farmacias y droguerías

ASMA ESPIC

Curación segura de los Espasmos con los Cigarrillos Toa. París, 2.ª F. capital. Mayor: 80, rue St-Lazare, París. Fabrica la firma: J. ESPIC sobre cada cigarrillo.

Cooperativa de crédito agrícola y unión de Sindicatos agrícolas

Asociación fundada para el auxilio y defensa mutua de propietarios, ganaderos, colonos y obreros del campo. Domiciliada en Valencia: Calle Cocinas, 3

El principal objeto de esta sociedad es la formación y unión de sindicatos Agrícolas, á los cuales concederá, mediante las oportunas granías, abonos puros, semillas seleccionadas, ganado de labor, maquinaria agrícola, préstamos en metálico y cuantos auxilios necesita el labrador, realizando así compras en común á por mayor, para reparar á los socios. Se realizando donde no los haya, representantes activos y solventes, ó que presenciarán personal, cuya única misión, por ahora, será suscribir á los agricultores que deseen ingresar en la sociedad.

COMPANIA VALENCIANA de Vapores Correos de Africa

SERVICIO DE BARCELONA

Salidas fijas todos los martes y viernes á las seis de la tarde.

LINEA DE CANARIAS

Salidas los días 2 y 17 de cada mes, á las ocho de la noche, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Alhucemas, Rio Martín, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi, Mogador y Canarias. Las notas para el embarque de mercancías, deben entregarse en la Consignación por lo menos 12 horas antes de la salida del vapor, y la mercancía debe estar al costado del buque tan pronto como éste fondee.

SERVICIO PARA FRANCIA e ITALIA

Salidas quincenales para Niza, Génova y Liorna. Salidas semanales para Marsella y Génova desde el puerto de Barcelona, en combinación con el vapor que sale de este puerto los sábados para el transporte de pasaje y fruta con billete y conocimiento directo.

Espasmos y cólicos de primera y segunda clase, con excelente alumbrado eléctrico. Fonda. Inmejorables condiciones para 3.ª clase. Telegrafía sin hilos en todos los buques

Consignatario JOSE M.ª MAYCAs

Libertad, 10 (Cabañal).—Teléfono número 3.044. En Valencia: Cruz Nueva, 6